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Актуальность 

Патриотизм – это привязанность и любовь к Родине, преданность ей, 

ответственность за нее, желание трудиться на ее благо, беречь и умножать её 

богатства. Любовь к Отчизне начинается с любви к своей малой Родине. 

Важнейшей составляющей патриотического воспитания является воспитание 

любви к тому месту, где родился и живёт человек. Так как основы 

патриотизма и нравственные качества человека начинают формироватьсяв 

дошкольном возрасте, то роль дошкольного образования в воспитании 

патриотизма, роль педагога, очень важна на данном этапе. Фундамент 

патриотизма – это целенаправленное ознакомление детей с родным краем. 

Учитывая, что представления детей 6-7 лет о малой Родине (ХМАО-Югре) в 

целом ещё недостаточны, важно пробудить любовь ребенка к ней через 

богатый мир Югорского края. Для успешной работы с детьми по 

ознакомлению с малойРодиной является создание оптимальных условий для 

разностороннего развития патриотического потенциала дошкольников через 

грамотное построение целостного педагогического процесса. Поэтому так 

необходимо создавать, благоприятные условия для формирования у детей 

эмоционально насыщенного образа родного края. Именно поэтому проект 

«Моя малая Родина» является актуальным. 

Гипотеза: 

Если создать благоприятные условия для полноценного патриотического 

воспитания, то это будет способствовать формированию у ребёнка любви к 

семье, родному дому, детскому саду, малой Родине. 

 

Цель: 

Воспитание основ гражданственности; интереса, любви и уважения к 

своей малой Родине. 

Задачи: 

1)   Дать представление о том, что для каждого человека малая Родина, - это  

место, где он родился, и где прошло его детство. 

2) Прививать любовь к родным местам, учить видеть прекрасное вокруг себя, 

вызывать желание больше узнать о своём поселке.                                                                                                                             

3)   Рассказать о развитии посёлка через истории его жителей. 

Участники проекта: дети подготовительной группы, воспитатели, родители. 

 



Прогнозируемые результаты реализации проекта: 

Дети расширят и углубят знания о посёлке, в котором они живут, научатся 

любить свою малую Родину, гордиться ей. 

Этапы реализации проекта: 

 I этап – организационный (подготовительный) 

Цель: Определение темы и содержания проекта, выявление уровня 

имеющихся знаний о малой Родине у дошкольников. 

 

 II этап–основной  

Цель: Организация и проведение основных запланированных 

мероприятий проекта. 

 

 III этап–заключительный 

Цель: Обобщение результатов работы по проекту; 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Рабочий план реализации проекта 

 

 

 

 

 

 

Предполагаемая дата 

проведения 

мероприятия 

Место проведения 

мероприятия 

Наименование мероприятия 

Сентябрь-май  

2021-2022 

 

МБДОУ «ДСОВ 

«Северяночка» 

Беседы: «Место, где я живу», 

« Мой адрес», «Богатство нашего 

края», «Любимое место в поселке», 

«Какие растения растут вокруг нас?», 

«Край мой родной» 

 

Сентябрь – май  

2021 - 2022 

  

Приобская библиотека 

ДДТ 

Площадка ПДД 

Приобский Дом 

Культуры 

Спортивная школа 

Экскурсии,  

виртуальные экскурсии 

видеопрезентации 

 

Март – апрель 

2022 

МБДОУ «ДСОВ 

«Северяночка» 

Работа с родителями: Сбор 

воспоминаний о поселке. 

Изготовление открыток для ветеранов 

и тружеников тыла ко Дню Победы 

Встреча с кадетами  

Май 

2022 

МБДОУ «ДСОВ 

«Северяночка» 

Итоговое занятие «Моя малая Родина 

- Приобье»,  

составление фотоальбома о Приобье. 

Оформление стенда  

«Приобье вчера и сегодня» 



История возникновения посёлка Приобье 

Деревня Сергино была основана ещё до революции, первые дома были 

построены напротив нижнего склада. После революции здесь находилось 

отделение Шеркальского колхоза. Люди занимались животноводством, 

рыбной ловлей, охотой. Улица Севастопольская в прошлом была полем, где 

сеяли рожь, овёс. В деревне был магазин, маленькая пекарня. Домов было 

около 10. Угрюмо стояла тайга вековая. Бугры, да болота, да тени вокруг. В 

1959 году тайга была разбужена лязгом и грохотом. То пришли 

первопроходцы – строители железнодорожной магистрали Ивдель - Обь. 2 

апреля 1967 года железная дорога сдана в эксплуатацию до станции 

Сергинская . В честь завершения строительства железной дороги и прибытия 

на станцию «перевалочная» (ныне станция Приобье) первого поезда, 

доставшего грузы для гидронамыва и строительства Сергинской 

лесоперевалочной базы, был забит «Серебряный костыль». Это стало 

поистине историческим событием. Которое собрало немало людей. 

Коренные жители Левобережья впервые увидели «живой» паровоз. В 1974 

году построили здание железнодорожного вокзала и теперь уже станция 

«Приобье» начала принимать пассажирские поезда. И потянулись в 

Сергинский покорители Севера. Позже, как грибы в посёлке расположились 

всевозможные базы и УПТК, участки и подразделения строителей, 

газотранспортников, геологов. Потом с изрядным опозданием, Сергинский 

речпорт. 

В 1968 году в посёлок приехал студенческий строительный отряд из 

Севастопольского строительного института. С его помощью количество 

домов на первой улице посёлка значительно возросло. И назвали её в их 

честь (улица Севастопольская). 

Позже, в 1969 году студенческими строительными отрядами южных 

регионов страны построены дома ещё двух улиц – Крымская и Одесская. В 

1972 году был организован сельский Совет. 

Приобье – самый крупный посёлок Октябрьского района, ХМАО, с 

численностью населения 7685 человек. Территориально Приобье 

расположено в центральной части Октябрьского района, на левом берегу 

реки Обь, в 300 км от Ханты-Мансийска, с которым его связывает 

автомобильная дорога. П. г. т. Приобье наделён статусом городского 

поселения. Основной производственной направленностью является: 

строительство, сельское хозяйство. Немаловажная роль поселения 

заключается в создании благоприятных условий жизнедеятельности местного 



населения, повышении уровня их жизни, сохранение историко-культурного 

наследия. 

  



Происхождение названий улиц посёлка Приобье 

Улица Крымская – студенты, приехавшие из Крыма; 

Микрорайон Газовиков– строили газовики; 

Улица Одесская– строили студенты из Одессы; 

Улица Набережная– на берегу; 

Улица Севастопольская– строили студенты из Севастополя; 

Улица Школьная– на этой улице стоит школа; 

Улица Речников– у реки; 

Микрорайон Телевизионный– телевизионная вышка; 

Улица Молодёжная– дома выдавали молодым семьям. 

 

  



Мнения местных жителей о нашем посёлке 

 

 

 

Житель 

 

Сколько вы   

   живёте в  

  Приобье? 

 

Что вы знаете   

        о нём? 

      Что   

   больше  

    всего 

  нравится  

 в посёлке? 

 

Ольга 

Александровна 

 

 

       46 лет 

В посёлке не 

стало: 

ОРСа,ХРОСа,ПТПС. 

В этом посёлке мне 

нравится 

абсолютно всё. 

 

Сергей Николаевич 

 

 

       18 лет 

По дороге от кафе 

«Диалог», был рынок. 

В этом посёлке мне 

нравится, что 

начали делать 

дороги и тротуары.  

 

 

Елена Геннадьевна 

 

 

 

       14 лет 

Первой улицей была 

набережная, потом 

Севастопольская. 

Рядом с «Диалогом», 

стояли вагончики. 

Нравится ,что есть 

Дом Детского 

Творчества- 

«ДДТ». 

 

 

Лилия Рафаиловна 

 

 

       20 лет 

Хорошая школа, 

строятся новые дома, 

открываются новые: 

магазины, кафе, 

гостиницы. 

Что он 

перспективный. 

 

 

  



Родина моя! 

На земле Югорской, 

В северном краю, 

Есть поселок славный, 

Который все мы любим. 

Природа, край богатый, 

Красивые места. 

Здесь рыба, зверь и кедры, 

Здесь славные края. 

Судьбе мы благодарны, 

Что выросли здесь мы. 

Нет места в мире краше, 

Чем Родина моя! 

 

 

  



Воспоминания жителей Приобья 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Воспоминания Титаренко Ирины Владимировны. 

Родилась я в городе Калининград (некогда Кёнигсберг) на Балтике. Там 

же жила вся наша семья многие послевоенные годы.  

В 1981 году родители поехали осваивать Северные просторы, так 

сказать за «большой деньгой». Мы остались жить, ходить с детский сад с 

бабушкой в городе. Через год старшей сестрёнке пришло время идти в 

первый класс, приехал папа и забрал её, а я ещё на год осталась с бабушкой, а 

уж через ещё один год, когда и моё время пришло идти в школу, приехали и 

за мной. 

В поселок Приобье я приехала в июне 1983 года. 

Впечатление после городских житейских будней: парков культурного 

отдыха, зоопарка, поездок купаться на Балтийское море, садов с растущими 

фруктами на деревьях, кинотеатров, фантанов и прочих прелестей…. Сойдя с 

поезда, было неизгладимо, но принято, как неизбежное и что-то новое, 

неизведанное, что в свою очередь вызывало интерес и некую неуверенность.  

Жили мы в вагон-городке в районе недалеко от ж/д вокзала под 

названием Совейка (в честь директора Экспедиционно-комплектовочной 

базы (ЭКБ)) на том момент функционирующая в данной части поселка и 

довольно-таки процветающая, твердо стающая на «ногах» организация, в 

которой работали все живущие в нашем городке). Проживали мы в жилом 

вагончике: в одной половинке наша семья из четырех человек, в другой 

другая семья из трёх человек, а по середине общая кухонка (1,5м на 2м) и 

были конечно же пристройки к вагончикам, без них не обойтись, там как 

известно хранились и складировались всевозможные вещи, снасти рыбацкие 

и прочее. Спустя года два – три всем давали целые жилые вагоны. Это была 

уже райская жизнь, своя комната у взрослых и своя у детей. Со временем и 

бартерной системой в ОРСах (торговые базы) у людей потихонечку начала 

появляться мебель, электрооборудование: это магнитофон Романтик, 

проигрыватель, затем и бабинный магнитофон Юпитер… По городку 

передвигались по досчатым настилам называемым тротуаром, шаг вправо 

или влево мог окончиться непреднамеренным купанием в водной стихии, 

шутка, но была и такая перспективка, а вот сапожки периодически хлюпали.  

Местонахождение нашего городка было превосходное: в шаговой 

доступности протока от реки Мухатым, в которой мы ловили 

собственноручно рыбу щурогайку, жгли костры, варили свинец. Это особая 

история по свинцововарению: находили разбитые аккумуляторы от 

автомобилей, разбирали их и в консервной банке нагревали на костре до 



полного растворения, в земле делали углубления необходимой нам формы и 

заливали до остывания и затвердения, либо выливали в столовую ложку, 

получалось отличное грузило для рыбалки. В центре городка был лес, 

основными деревьями были ива и черемуха. Уж и там мы находили чем себя 

занять: сооружали шалаши, делали тарзанки, не было ни одного дерева нами 

не обследованного и травмы были и переломы, но это нас не пугало и не 

останавливало. А что говорить о созревающей черёмухе, бедные наши мамы, 

которые безуспешно пытались отстирывать наши платья и футболки от 

ягодных пятен (ну, не было у нас дяденьки с порошком Тайд))). А стирали 

они вручную. Было время и белье стирали и полоскали в речке. Да, было и 

такое. Все дорожки и коврики обязательно стирались в реке…. Вся 

территория около и в округе была усеяна цветами ромашка полевая, вот это 

была КРАСОТА, когда наступал период цветения. Была красотанедолгая, так 

как было принято решение расширять и осваивать территорию под жильё и 

был запущен Гидронамыв (специальные пушки намывали/заливали воду с 

песком слоями, вода уходила в землю, а песок оставался и образовывал 

твердый слой) (на сегодня это улица Сибирская и улица Геологов). Ну а мы, 

как очень любознательные, играли с таким жидким песочком закапывая в 

него ноги в сапогах и сапоги периодически оставались в песчаной массе и не 

отдавали нам нашу обувь. Был случай, когда в такой песочек «ушёл» трактор 

и безвозвратно…          

В городке в самом центре была детская площадка с большими 

железными качелями и большой высокой горкой. Летали мы с этой горки да 

не на ледянках, а на чёрной плёнке (у каждого из пап дома был целый рулон 

такой). А уж сколько зубов повылетало из детских ртов от этой качели, 

«стоматолога не надо было содержать за отдельную плату». Был 

медицинский пункт и наша любимая медсестра, уж она повидала все наши 

раны и ссадины; и уши она нам всем прокалывала какой-то ужасной иглой, 

но как говорится «красота требует жертв» и мы стойко принимали сию 

процедуру…. 

А что можно сказать о количестве собак таких лохматых и больших, но 

очень добрых, их никто из детей не боялся, собаки всегда были с нами рядом, 

как говорится мы были под присмотром братьев наших меньших. На памяти 

нет ни одного случая укушенного ребёнка… 

Детей было очень много всех возрастов, жили очень дружно, все 

праздники отмечали сообща. Особенно это проявилось, когда построили 

красный уголок, сейчас это ночные клубы и бары, а у нас уголок, где мы 

слушали музыку, устраивали дискотеки, когда подросли. А для наших 



родителей устраивали к каждому празднику: 23 февраля, 8 марта, Новый год 

утренники со спектаклями, это были сказки, переделанные на современный 

лад, танцевали, пели, читали стихи, а потом было чаепитие со всякими 

вкусняшками (всё сделанное своими руками: известные вафельные трубочки, 

орешки, торты, пироги и прочая снедь). Играли в разные игры: казаки-

разбойники, все возможные игры с мячом (любимая вышибалы). Не 

ругались, не дрались, мелкие разногласия бывали, а как без них, но не более. 

Было полное взаимопонимание между детьми и взрослыми. Родители 

работали, дети занимались своими делами, и все мирно сосуществовали. 

Сейчас говорят, что родители не занимаются своими детьми, не 

уделяют должного внимания и всё такое. Вот именно наши родители НЕ 

ЗАНИМАЛИСЬ НАМИ!!!! Им делать это было некогда, они «пахали» днём и 

ночьюосваивали Север. Мы понимали и не обижались, а сами устраивали 

свой досуг. А он был очень разнообразен, уж поверьте, они даже и не 

представляли, чем занимались их дети. Зимой мы ходили на лыжах, они были 

в каждой семье и у каждого ребёнка, и у взрослых, если они относились к 

охотникам и рыбакам. Набрав свежей картошки, банок с тушёнкой, 

проходили не один километр по лесу по пригоркам, уставали, подмерзали и 

устраивали стоянки: разжигали костёр, разогревали банки с тушёнкой, 

запекали в золе картофель, не всегда мы дожидались, когда он будет готов, 

бывало «трескали» и полусырым. Обязательно тушили костёр и с новыми 

силами отправлялись в обратный путь…. Летом ходили собирать берёзовый 

сок. Ходили в лес собирать ягоды и грибы, а сколько страшилок 

рассказывали друг другу по дороге, что порой некоторые возвращались 

обратно с пустой тарой домой. Но мы были не из робкого десятка, чтобы нас 

пугать всякими историйками- байками. А уж в лесу, все звери разбегались от 

нас таких шумных и счастливых ребятишек. А мы возвращались усталые и 

довольные с полными корзинами и вёдрами лесных даров природы. И ведь 

родители без боязни отпускали нас без сопровождения взрослых, твёрдо 

знали, что никто не будет оставлен без помощи и поддержки в любой 

ситуации… 

С родителями мы ездили на моторных лодках в лес, на рыбалку и даже 

на охоту на уточек. 

Прошло пронеслось лето и пришло время идти в школу в первый класс. 

Вот уж началась полная романтика. В школу мы ездили на автомобиле 

грузовой Урал в кузове под тентом и зимой тоже. Если приходила твоя 

очередь проехать в кабине, это было здорово. Дороги были просто «супер» 

другая техника не проходила, только грузовые машины. Это длилось не так 



долго, затем появился Урал автобус, красная пассажирская будка, как сейчас 

помню. В дороге все пели песни и хохотали. 

Школа наша была деревянная: в двухэтажном здании были начальные 

классы (самая первая постройка), в пристроенной части старшеклассники и 

по мере увеличения количества проживающих в посёлке и соответственно 

учащихся, всё пристраивались и пристраивались, так сказать новые корпуса. 

Спортивный зал был отличный большой и любимым посещаемым местом 

всех учащихся. 

Самые сладкие воспоминания о кулинарии «Лакомка» и хлебном 

магазине, гастрономе, которые находились на и около площади (центр 

посёлка). Собираясь с друзьями, мы частенько вспоминаем о былых 

временах и нашем беззаботном детстве. 

Школьные годы – это выезд на новые места нашего посёлка, в центре 

были двухэтажные деревянные дома, магазины, кафе «Обь». Куда мы бегали 

лакомиться мороженным, по тем временам, не совсем доступный продукт. В 

магазинах продавались продукты первой необходимости без излишеств. Я не 

считаю продуктовых отоварок, а в дальнейшем и промтоварных, которые 

были регулярными и знакомили нас с новыми вкусами и изготовителями: 

Венгрия, Болгария, Германия и другие…Был дом культуры (по ныне стоит), 

куда мы бегами на дискотеку, не мешали нам ни расстояния (от ж/д вокзала и 

обратно пешочком), не трескучие морозы, дожди и все сейсмические 

излияния. Позже стали «крутить» кино и мультфильмы, что с новым 

интересом нами было принято. Было куда сходить, тогда мы так считали и не 

говорили, сходить некуда, заняться нечем. Посещали различные кружки 

рукоделия, сейчас, когда стала мамой всё вспоминаю и применяю на 

практике. 

Детство прошло, школа прощай.Студенческие годы, возврат на 

просторы, где прошло детство.  

Посёлок начал менять свой облик, облагораживаться, расстраиваться. 

Строительство теперь только капитальное, дороги приобретают ровную 

поверхность и протяженность, появилось дорожное сообщение с городом 

Нягань, Ханты-Мансийск и «выход на большую землю». Двигается посёлок 

вперёд, хоть не семимильными шагами, но не стоит же на месте. Появилась 

Лыжная база со своими спортивными достижениями, построен Дом детского 

творчества с выездом творческих коллективов и личностей, Православный 

храм, Вокзал три в одном: железнодорожный, авто и речной, много торговых 



центров. Школа нынче трёхэтажная большая. Действует колледж, выпуская 

специалистов рабочих профессий. 

Мы повзрослели и есть у нас дети и что, какое у них детство, трудно 

ответить на этот вопрос. Утопают в гаджетах, продуктах современных 

технологий, это не значит плохо, иногда кажется не совсем полноценно, 

возможно это только кажется…. 

Проблемой номер один на мой взгляд на сегодняшний день является 

трудоустройство молодого поколения. Много лет назад нужны были «руки» 

всем и везде в любой отрасли и структуре. Брали на работу всех желающих, 

обучали на местах, давали и открывали дорогу в будущее. Сейчас каждый 

вынужден пробивать себе дорогу сам, сквозь тернии к светлому будущему. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Воспоминания Заковинько Ольги Александровны 

В 1986 году, муж уехал «покорять» наш север. Работал в г.Белоярском, 

но так как не было жилья, то его отправили в посёлок Приобье. И смог он нас 

забрать только в сентябре 1987 года. Нас на тот момент уже было 5 человек. 

Старшему – Диме было 5 лет, средней дочери Наташе – 2 года,и самой 

маленькой Ирине было всего 3 месяца.  Приехали, и сразу было какое-то 

разочарование, на вокзале всё серо, невзрачно. Мне показалось, что и 

деревьев почти не видно было. Везде мазута и грязь после дождя. Ещё 

осталось в памяти,что было очень обидно, что до Приобья оставалось 10 

минут езды, но поезд в п. Сергино стоял целый час. Нельзя было выйти на 

улицу, потому что комары и мошка заедали. И так, мы приехали. Дали нам 

сразу комнату при конторе. Никаких удобств, и только через три месяца дали 

нам хороший, большой вагончик в вагон – городке. Там уже и места было 

побольше, и у детей своя комната была. Правда «удобства» были как у всех 

на улице. Муж работал на автобусе, возил в школу учеников, а вечером 

рабочих. Я же занималась детьми и домашними делами. За каждым вагон – 

городком были закреплены два магазина: продуктовый и промтоварный. Эти 

магазины, в общем - то спасали нас в трудные годы, когда стали задерживать 

зарплату. Продукты в магазине мы брали под зарплату. Снабжение было 

очень хорошее. Практически всегда было мясо, фрукты. Жизнь городка 

нельзя ни с чем сравнить. Каждый мог зайти в дом в любое время, да и 

никаких замков не было. Вагончики – это самое лучшее воспоминание. 

Городок был огорожен, и поэтому мы спокойны были за своих детей. Все 

они дружны были, играли в футбол, зимой в хоккей, катались с ледяной 

горки. Проводили вместе в актовом зале нашей конторы праздники: «Новый 

год», «8-е марта» и «23 февраля». А мы, взрослые тоже рады были 

праздникам, выносили столы на улицу, у кого,что было вкусненькое 

приносили, пели песни под баян. Было очень здорово. Так прошло 5 лет 

нашей жизни в вагон – городке. Ив 1992 году нам всем, кто жил и работал в 

«Казым – Трубопровод строе» дали квартиры. Мы получили большую 3-х 

комнатную квартиру, по улице Строителей. Но, детям почему-то не хотелось 

уезжать из вагон-городка. Ведь там столько хороших воспоминаний 

осталось.Прошло уже много лет. Дети выросли. Внуки подрастают. Но наша 

жизнь в вагон -городке никогда не забудется. Много наших знакомых уехало 

на Родину. Но они всё равно остались в нашей памяти. Сейчас наш посёлок 

процветает. Много построено красивых зданий. Очень хочется, что б наш 

посёлок был с каждым годом всё краше. 

 



Воспоминания Киселёвой Зои Николаевны 

Приобье! Пишу с восклицательным знаком. Это не моя Родина, но оно 

стало частью ее. Приехали мы сюда в 1996 году. Вот уже двадцать лет здесь 

живем. Выросли наши дети, я стала бабушкой. Ведь здесь родились наши 

внуки. Далеко, нашему видно еще Приобью до полной цивилизации. Но 

радуешься каждому новшеству, каждой перемене как ребенок. 

За эти двадцать лет многое изменилось. Помню приезжала в 1988 году 

первый раз в Приобье…Конечно не может быть в сравнении с последними 

годами. Кругом песок, дорог можно сказать, что и не было.Свокзала 

добирались на машине Урал. Когда в 1996 году переезжали, то даже 

мотоцикл в контейнер не стали грузить в контейнер. Решили, что по песку 

его здесь и ненадо иметь. А сейчас и велосипеды есть у каждого ребенка. 

В то время строились первые четыре многоэтажных дома на Газовиках. 

Иэто были шаги к лучшей жизни.Магазины- вагончики. Открылись позже 

«Шанс» и «Неман(Дебют)».  Мы жили в ПСО, эти магазины были далековато 

от нашего дома, но мы любили их посещать. А сейчас магазинов много, есть 

даже с самообслуживанием. 

Весной с нашего ПСО без сапог было невыбраться.Везделужи и ухабы.  

Но вот не стало и его. Расселили нас в прекрасные дома. У людей все больше 

шансов стало на возможность улучшения жилья.Сколько домов новых 

построили! Раньше наши дети ходили в ДДТ, который располагался в старом 

здании на болоте, а сейчас мои внучки спешат в новый просторный и 

светлый Дом Детского Творчества.Я верю, что у нашего Приобья большое и 

светлое будущее. А приобчанам, хочется пожелать беречь и хранить то, что 

имеем. Приучать детей и внуков к культуре и чистоте, любить свое Приобье! 

 



Воспоминания Кадыровой Ольги Владимировны 

Моя жизнь в поселке Приобье началась с 1987 года, тогда я появилась 

на свет. По выписке из больницы дома меня ожидали бабушка, прабабушка и 

дедушка, они с нетерпением ждали моего появления, ведь я была у них 

первой внучкой. Мама с декретного отпуска вышла рано, оставив меня с 

прабабушкой, так как я была часто болеющей место в детский сад мне не 

дали. Воспитанием в раннем детстве занималась моя прабабушка, мы играли 

с ней в куклы, она рассказывала мне сказки по картинкам, так как была 

неграмотной. На улицу она меня почти не выводила, так как я была очень 

шустрая и она в силу своего возраста не могла меня догнать. К тому же там в 

качестве развлечения был только турник. Когда стала чуточку постарше у 

меня появились подружки, девочки были старше меня, но им нравилось со 

мной играть и наряжать, я была для них «живой куклой» они стали меня 

брать гулять на улицу. Когда мама родила сестренку, в семье я стала 

старшей, вместе с мамой ходила за молоком, мы проходили мимо 

строившейся средней школы, там лежали плиты и мне нравилось убегать от 

мамы и по ним лазить. Когда умерла моя прабабушка, а сестренку взяли в 

садик семье возник вопрос с кем меня оставить. Я ходила с родителями на их 

работу. В ЭКБ строились дома (ныне улица Пионеров), там работал мой 

папа, так как я была любознательная, то там я всегда мешалась, к тому же 

стройка очень опасное место для ребенка. Возле папиной стройки находилась 

мамина контора, не большое одноэтажное здание, там я тоже по бывала, там 

было очень скучно для меня, все были очень серьезные и мне можно было 

только рисовать, у папы было гораздо интересней, поэтому я иногда убегала 

от мамы к папе. Так как я не давала не кому работать моя тетя, которая на тот 

момент работала в детском саду в ХРОСе договорилась чтоб меня туда взяли. 

ХРОС – это не большой городок со своим детским садом, магазином, клубом 

и спорт. залом. Там был только один двухэтажный дом и много вагончиков. 

В ХРОСе мне очень нравилось, детей там было много, карусель, качели и 

самое главное можно было играть на улице долгое время, у меня был 

большой пакет с пасочками который я утром несла с собой в садик, а вечером 

домой. Такими темпами я дотянула до школы. В школу я пошла в старую 

начальную. Тогда на Газовиках был рынок, коммерческие магазины, по пути 

домой я обходила все магазины и только потом шла домой, за частую 

приходя домой поздно. Весной, когда таял снег я с друзьями на болоте, где 

сейчас ЦОК, катались на плотах, у нас тогда была важная миссия, успеть 

покататься и придти домой высушить мокрые вещи что бы родители не 

ругались. Летом я обычно собирала бездомных кошек и собак и сделав домик 



в какой–нибудь заброшенной сарайке или будку с подручных материалов 

(например, со старого комода, выброшенного на болото) разводила собачий 

приют. Из дома, я с друзьями таскали животным кушать, там у нас была 

старенькая буржуйка, которую мы тоже нашли на болоте, на ней мы 

готовили кушать для собак, многие люди старшего возраста всегда нас за это 

ругали. Вообще на болоте много чего можно было найти, на болоте не один 

живой организм не остался не исследован, я ловила головастиков, садила их 

в банку и наблюдала за их превращением, очень интересно было наблюдать 

за этим живым миром. Для моей мамы лето было наверно самым ужасным 

временем года, так как я по мимо того, что всегда ходила в ссадинах и 

коростах, я еще обирала разнообразных насекомых и садила их в банки, 

банки составляла на балкон, а мама очень не любила и боялась не которых 

насекомых. Как то я даже хотела развести у себя в спальне светлячков, чтоб 

они святили мне ночью, я набрала их в банку, и они не только мне не 

святили, но и все разбежались ( по всей видимости сделала я большие 

отверстия в крышке), самое страшное было потом, так как папа у меня 

разводил цветы, он стал замечать на них появления цветных жучков, дело 

осталось за малым, вычислить кто принес их в дом, так как кроме меня не кто 

этим не занимался и у меня была младшая сестра, которая рассказала все 

родителям, то мои наблюдения пришлось перенести за пределы квартиры, в 

теплицу, к счастью для меня я там тоже обнаружила в земле существования 

новой жизни, все личинки оказались в банке. Не бывает счастья, да несчастье 

помогло, это можно было сказать про меня. Так же летом, мне нравилось в 

ХРОСе ходить с мальчишками на рыбалку. Мы брали длинную веточку с 

дерева, наматывали на неё леску, в место поплавка был кусок пенопласта, 

вместо грузила гайка и крючок, мы были настоящими рыбаками, копали себе 

червей или искали их под старыми заваленными досками, так как червей 

было не много, и они быстро заканчивались, то мы вместо червяка одевали 

кишку щурогайки, клевало всегда хорошо. Сначала родители были рады 

нашему улову, но очень скоро наша рыбалка надоела всем, рыбу чистить и 

готовить приходилось самим, а рыбе были рады только дворовые собаки. В 

ХРОСе все дети всегда дружили и играли вместе игра казаки- разбойники 

был самой «улётной» игрой того времени. Мы так же всегда выходили на 

переезд встречать и провожать поезда, всегда махали пассажирам поезда, а 

они нам. Как и все дети мы любили по шалить, мы выкапывали большую 

яму, облаживали её пакетами или чем- то похожим, наливали туда воды, 

закрывали маленькими ветками или пакетом и присыпали песком, эту яму не 

возможно было заметить, так мы обычно ловили кого-нибудь из друзей, но 

как-то мы поймали т. Нину, моей подружке маму, она шла с только что 



постиранным бельем и угодила в эту ямку, после этого, мы все поняли, что 

это плохо, тогда получили почти все. Летом всегда было весело, у всех 

каникулы, гуляй сколько можно. Зима тоже была замечательная, особенно 

когда катались с дамбы в том же ХРОСе, найдешь большую клеёнку, и ты 

самый счастливый человек, а какие снежные бабы мы лепили всем двором, 

они были выше нас, нам помогали даже взрослые парни и девчонки. 

Пробовали приобщиться к зимней рыбалке, но как-то не очень. Когда я стала 

постарше, то перестала таскать домой всяких жуков, но мимо бездомного 

котика или собаки пройти не могла, пару раз приносила домой раненых или 

просто маленьких птиц, будучи уже подростком выхаживала их и отпускала 

на волю. В старших классах ходила на дискотеку с подружками, зимой после 

дискотеки нравилось хотя бы пару раз прокатиться с горки и бежать домой. 

Сейчас будучи уже во взрослом возрасте и имея детей, я с ними хожу на 

горку и иногда даже могу прокатиться. Я с гордостью могу сказать, что у 

меня детство было «золотое». Говорят, что опыт приходит с годами, и это на 

самом деле так, только он начинает копиться с самого детства. В детстве 

меня научили любить природу, сейчас я сама учу своих детей её любить. 

Они, так же, как и я изучают жуков и головастиков у нас в водоеме, и я могу 

им рассказать о них, они ходят в лес и несколько раз были на рыбалке, очень 

любят животных и ухаживают за ними, смотрят передачи про животных. Я 

буду стараться, чтобы детство моих детей было запоминающим, чтобы они 

могли что–то рассказать своим детям из собственного опыта, а не из 

источника интернета. Но по собственному опыту могу сказать, что жуков в 

дом приносить не разрешу. 

 



Работая над проектом «Моя малая Родина - Приобье», мы вместе с 

детьми узнавали очень много нового и интересного о своем поселке, о его 

достопримечательностях, о людях, живущих рядом с нами. Родители, 

которые приняли участие в проекте, с интересом писали и рассказывали 

освоем детстве, проведенном ими здесь. О том, как росло и развивалось наше 

Приобье на их глазах. Очень ярким и запоминающимся стало встреча детей 

со старожилом поселка Белкиной Татьяной Борисовной. Она, много лет живя 

здесь, и работая воспитателем в детском саду, рассказала о том, как и в каких 

условиях жили люди раньше, какие увлечения были у детей, в какие игры 

они играли. Дети с огромным интересом слушали гостью и задавали 

вопросы. Рассматривали старые фотографии, узнавали знакомые им места и 

здания, сравнивали,как было раньше и как стало сейчас. 

Вместе с детьми был составлен фотоальбом «Приобье вчера, сегодня, 

завтра». Кроме фотографий в составлении этого альбома были использованы 

рисунки детей «Приобье в будущем». Оформлен стенд «Приобье вчера и 

сегодня». 

 

  



 

Экскурсия по улицам поселка Приобье с инспектором ГБДД 

 

 

 

Открытки для ветеранов и тружеников тыла ко Дню Победы 



 

 

 



                                         Встреча с кадетами 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                           Стенд «Приобье вчера и сегодня» 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Фотогалерея 

 

 

 

 

 

Игровая площадка 

детского сада 

«Северяночка» 



 

 

 

 

 

 

 

Микрорайон Газовиков 



 

 

 

 

 

Старое здание больницы 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

Дом детского творчества 



 

 

 

 

 

 

 

 

Спортивная школа 


